

la conciencia de los jueces, ó bien la opinion pública: porque podia el ser versado en las diferentes especies de la enfermedad de que se perdona por esto á unos individuos, que le parece hallar juicio; mientras reposaria con toda en la decision de la jente del arte. Un hombre poseido de una pasion dominante caer en una especie de monomania intelectual, i fuera del círculo de la

Una pasion extraordinaria, no es un signo ó señal de monomania? ¿Puede en un individuo un trastorno de todos los caracteres de la demencia en una pasion dominante i esclusiva? Estas cuestiones por objeto determinar, si se pueden atribuir los efectos de las pasiones á la enajenacion mental, el furor de un loco, al de un loco; ó mas bien, si se puede considerar como demente. La cuestión está en duda (pues que se reducen á las de la mas alta importancia, porque se distinguen una accion criminal de un accidente, de condenar ó de absolver. Hay dos modos de ver: sostienen unos que un hombre dominado por una pasion violentamente loco; otros establecen una diferencia entre el efecto de las pasiones i el de la enajenacion mental. Todos los dias oimos hablar al público de un hombre ajitado violentamente por una pasion, que no es dueño de sí, que perdió la chaveta, que sus ideas estan turbadas, que parece un loco, que el suicidio puede ser la accion de un loco; i otras semejantes.

La mayoría de nuestros abogados, como la mayoría de la importancia de esta materia, i como á su estudio! Por desgracia nuestra, no hay mas de cuatro ó cinco que hayan estudiado sus vijilias á este asunto tan vital i necesario con su profesion. ¿Para cuántos que se han empeñado en las magistraturas interesadas, desconocido hasta el nombre de Paulo, Valentín, i Mahón, Foderé i otros sabios de los legistas. ¡Deplóremos nuestra ignorancia! Los autores sostienen que no hay diferencia entre el estravio de la razon en el individuo que se le llama loco, i en un demente; que una accion rebato de colera, de colera i de enajenacion, obra tan involuntariamente, como el homicidio, en un arrebatado. Un abogado celebre, Mr. Bellart, sostuvo con mucha destreza i arte esta causa, en la causa seguida contra José Gras

de tenerlo amarrado, encerrarlo; esto es justicia, precaucion; pero no se le debe conducir al cadalso, esto sería un crimen. ¿Qué deduciremos de todo esto? Que si Gras, en el momento de matar á la viuda de Lefevre, estaba de tal modo dominado por alguna pasion absorbente, que le fué imposible saber lo que se hacia, i dejarse guiar por la razon, tan imposible es condenarlo á muerte. Trata de probar el abogado que las pasiones que con violencia agitaban á Gras, un instante antes de cometer el crimen, excitaron un desorden en su alma; causaron un delirio ardiente, enajenaron sus sentidos i su razon, á tal grado, que no debe ser mirado como culpable de lo que ha hecho en un trastorno tan completo de sus facultades. Gras descargó sobre su víctima veintidos puñaladas. Mr. Bellart se esfuerza en combatir el error de aquellos que piensan que la rabia no ha podido durar en los veintidos golpes; que ha debido apagarse con el primero; que este es tan solo perdurable, que los demás son otros tantos crímenes. Lejos de suministrarle este terrible número de pruebas, en contra de la demencia, parece que la misma, sola, ha podido multiplicarlos hasta este punto. "porque, segun él, si los primeros han sido suficientes para causar la muerte, los últimos, inútiles para la venganza, dirigidos sobre un cadáver, i que de ninguna manera servian á saciar la rabia, anunciaban por sí solos que dicha rabia debia aun darlos, i que tanto en el primero, como en el último, estaba Gras en el mas alto grado de frenesí; ardía en el deseo de derramar la sangre de su rival, i quizás tambien la suya; mas el amante cobarde huyó, i en vano Gras lo persigue, su venganza no se sacia completamente. La aparicion de Gras, las veintidos cuchilladas, la huida del rival, la corrida de Gras tras él, verificada con tanta rapidéz, todo esto ha acontecido en el espacio de un minuto; los veintidos golpes dados con horrible velocidad, han durado lo que veintidos relámpagos; esto es, que no llegó la reflexion á tiempo para desarmar el furor i los zelos.

Esta opinion, que asemeja los efectos de las pasiones á los de la enajenacion mental, nos parece errónea i peligrosa: tiende á confundir dos estados diferentes; á colocar en la misma linea la immoralidad i la inocencia, los asesinos i los dementes. Estamos persuadidos que el célebre abogado, que en ese tiempo lo sostuvo, por motivos laudables, si hubiera desaprobado despues, colocado en la alta magistratura, desde donde podia apreciar sus graves inconvenientes. Para aclarar esta materia, la Fisicología nos presta armas irresistibles. Podemos ciertamente combatir, no solo á las determinaciones de nuestras pasiones, sino tambien modificar su impulso interior. Si es cierto que no es uno dueño de

UN RECUERDO.

El día de hoy se completan diez i seis años de la entrada á esta capital del ejército expedicionario español; Qué de tristes ideas para el llantropo el verdadero colombiano! Recordar una semejante época, en nuestros dias, i en este pais cuya historia se halla manchada toda de sangre; es una empresa excesivamente penosa; acaso no hai pájina que al leerla no se estremera la humanidad; parece que el cielo quiso que anticipásemos á qué precio tan caro se consiguió la libertad, i que despues de haber apurado el caliz de los infortunios, llegásemos á los labios esta dulce copa. El grito de independencia, cuyo eco uniformemente se repitiera desde las llanuras del Bogotá, hasta las costas del mar de las Antillas; i desde las rocas del Juanambú, hasta el caudaloso Amazonas; el año de 1810, produjo en la madre patria el espanto i el encónono hallándose destituida de todo recurso i tranquilidad interior; parecia que la emancipacion de sus Colonias poniria el sello á su ruina. Impotente para pensar subyugarlas por entonces, esperó que se consolidara su pais, para abrir la carrera de crímenes que meditaba el Gabinete de Madrid. La América entonces experimentaba por primera vez las dulzuras de la libertad, i de un Gobierno propio, despues de un nefando período de tres centurias, i bajo los tristes i crueles reinados de los Felipes i Carlos. Saliendo de la mas horrenda esclavitud á los gozes de una plena libertad, no podia menos de acontecerle lo que á un ciego de nacimiento, que recobra la vista; se enajena, quiere disfrutar de una vez los placeres de este sentido, i para conocer mejor lo que ha recobrado, se presenta á la activa luz solar, i sus vivos rayos vuelven á subvertirlo en la noche de la vida. Así la América, transportada con lo que acababa de conquistar, se entrega á las amables ilusiones del lleno de la libertad, sin cuidar aun de su seguridad: los hombres que dirijan sus negocios públicos, aunque eminentemente patriotas, i de grandes luces, carecian de la esperiencia necesaria para prevér i corregir con tiempo los males consiguientes á las rivalidades que en aquel tiempo se suscitaron; cinco años no mas pudieron sostener la causa que habian abrazado con tanto entusiasmo; sin jefes militares capaces de arrostrarlo todo por conservar el tan precioso que aun no conocian; sin tropas disciplinadas, i agotados todos los recursos, volvieron á recibir la dura lei del vencedor mas intilmano que jamas haya existido. Asediada Cartagena, i despues de una resistencia numantina, se que se vió de lo que es capaz el entusiasmo patriótico; quedó yerta esta ciudad, presa del sitiador. Las Provincias interiores, tan luego como fueron sabedoras de una noticia tan terrible, permanecieron

Córdoba, donde estudió derecho, i graduado, abogó en la real Chancilleria de la ciudad de Granada, de donde le sacó el Adelantado de Canarias, Don Pedro Fernandez Lugo, Gobernador de la Provincia de Santamaría, i pasó á ella con título de su auditor, el año de 1535; el siguiente se le dió de teniente de aquel gobierno, i despues el de jeneral de la jente que salió á descubrir, conquistar, i poblar las tierras del Nuevo Reino de Granada, como se hizo; i fundó la ciudad de Santafé de Bogotá, que es cabeza de él, i por su orden i comision se poblaron las de Vélez, i Tunja inmediatamente. Hizo viaje á España á dar cuenta de lo conseguido, en detencion de diez años, i no buenos sucesos; i en el de 1550, volvió en compañía de los Oidores, fundadores de la Real Chancilleria de Santafé, i de los Religiosos de Santo Domingo i San Francisco que vinieron á fundar, trayendo título de Mariscal del Nuevo Reino de Granada; i de Rejidor de la ciudad de Santafé, dos mil ducados de renta al año, en las reales cajas, i despues se le dió título de Adelantado i real cédula para situarlo en medios vacantes 3000 pesos; de á 450 maravedises de renta anual, i que la cesase la otra, al respecto de cómo se fuese situando la segunda vez; i por ello se le encomendaron los pueblos de Chita, la Sal, Tamara, Panso, Aniporo, Pisva, Tuneva, Guataqui, Honda i otras naciones de indios. Capituló Don Gonzalo Jimenez de Quezada el descubrimiento del Dorado, ó Guayana, cuya jornada fué prolija i costosa, relevándole Su Majestad de fianzas en atencion de lo bien servido que de él se hallaba, por lo mucho que hizo en el primer descubrimiento i conquista. Redujo, de orden de la Real Audiencia los indios rebeldes de las sierras de Guallí i Guasquia, i pobló la ciudad de Santa Agueda, en aquella Provincia, que ahora llaman de Mariquita. Gobierno la de Cartajena, i tuvo otras ocupaciones importantes en el real servicio; en sus postrimerias, le aquejó mal de lepra, que le necesitó á asis, tir en un desierto, junto á la ciudad de Tocaima, que llaman la cuesta de Limba, donde hai un arroyo de agua de fastidioso olor, de pasar por mineras de azufre, con cuyos baños descansaba. Dejó renta con que sustentar en esta cuesta una tinaja con agua, por no haberla cerca para los campantes, i ser el sitio caloroso; i por último, sin haberselo casado, i en estado pobre, i aducada en mas de 600,000 ducados, murió en la Ciudad de Mariquita, Lunes, 16 de Febrero del año 1599, con testamento cerrado que otorgó el mismo día, i despues en él no se puso en la losa de su sepultura, quien estaba en ella enterrado, sino al rededor: *Respecto resurrectionem mortuorum*, i que sus herederos pidiesen en justicia el premio de sus servicios por no estar gratificados. Por

...sistencia que no hai dis-
...de la razon en el indivi-
...i en un demente; que
...debatido de colera, de celos
...un involuntariamente,
...homicidio, en un arrecha-
...Un abogado célebre, Mr.
...mucho destreza i arte esta
...guida contra José Gias;
...euanímico i pasionadamente
...i probablemente estaba en
...empieza a sospechar du-
...ver, se apoderan los zelos
...noche, despues de haberla
...el casti; todo lo confiere,
...res que se le exijen, se ar-
...conviene en que es culpa-
...como por favor. Mr.
...que esta muerte ha sido
...voluntad. Hai divérsas
...sensatos, dice este abogado:
...teza ha condenado a la pér-
...razon, i aquellos que solo
...dan, por efecto de un dolor
...an sorpresa, ó por otra
...ante. Solo la duracion
...hace la diferencia, i aquel
...hace perder la cabeza por
...horas, está tan com-
...ante su esfíntera agitacion,
...por muchos años. Segun
...injusticia juzgar, i sobre-
...to de estos insensatos por
...les ha escapado, mientras
...de ser una injusticia,
...inútil para la sociedad:
...los castigos sino para
...siempre que esté es nulo,
...Luego si puede dar-
...seria la venganza que se
...ido en el exeso del furor
...vez ó de la desesperacion;
...impedirse por el ejemplo
...nuestros sentidos, no de-
...de igual número de deli-
...mo la muerte dada a un
...ente, no impediria que
...En vano se dirá, no
...uerte cometida, que re-
...del homicida no res-
...ha perdido. Cuando un
...gun desastre, se hace ne-
...cesario vijilarlo; es me-

...os momentos. Estamos persuadidos que el cere-
...bre abogado, que en ese tiempo la sostuvo, por
...motivos laudables, la hubiera desaprobado des-
...pues, colocado en la alta magistratura, desde don-
...de podia apreciar sus graves inconvenientes.
...Para aclarar esta materia, la fisiología nos presta
...armas irresistibles. Podemos ciertamente com-
...batir, no solo a las determinaciones de nuestras
...pasiones, sino tambien modificar su impulso in-
...terior. Si es cierto que no es uno, dueño de
...experimentar ó de dejar de sentir una pasion;
...¿no sucede lo mismo con cualquier otro acto
...moral, con una percepcion, con un recuerdo,
...con un juicio? Puede uno, cytarlas, colocado
...en medio de las condiciones propias a producir-
...las? Es necesario tambien distinguir en la pa-
...sion el impulso particular que la constituye, i la
...accion determinada a la que ella incita; si el
...primero es irresistible, la otra no lo es; la pasion
...en algun modo solo es una incitacion a un acto,
...pero este acto no deja por eso de estar bajo la de-
...pendencia de la voluntad, i otros motivos pue-
...den aun contrabalancear la impulsión primera, i
...obligarnos a resistirla. Cada cual ha podido ob-
...servar en si mismo, que es posible dejar de ceder
...a sus pasiones. ¿Cómo podemos dudar de este
...hecho, cuando con frecuencia vemos hacer callar
...la expresion facial, que es el espejo de las pasio-
...nes, i figurar otra enteramente contraria? No
...obstante, estas expresiones son mas irresistibles, i
...no son cosas determinadas como lo es el acto,
...cualquiera que sea, al que la pasion provoca.
...Aqui se verifica la misma progresion que en los
...actos del entendimiento, a saber: pasion percibi-
...da, juicio pronunciado, voluntad tomada i mó-
...vimientos para cumplir esta voluntad: todo es en
...este caso, rápido é imperioso, a causa de la viveza
...de la percepcion primera; pero aunque la volun-
...tad, en las pasiones, se decide con mas prontitud
...i deseo, como dicen, menos tiempo a la razon i a
...los demas motivos para hacerse entender, siem-
...pre hai poder para detenerse en el último escalon
...de esta serie de actos. ¿Hasta donde podemos algo
...mas que dejar de ejecutar las determinaciones de
...estas pasiones, podemos modificar su impulso in-
...terior, i ora por medio de la educacion fisica que
...suaviza i debilita, segun las necesidades, toda la
...constitucion i con ella el cerebro, ora por la edu-
...cacion moral, que solo cultiva estas pasiones
...hasta el grado de hacerlas útiles, regularizadas i
...dirijidas por la razon. Parece, pues, que el abo-
...gado francés confunde las pasiones animales con
...la humanas, que otros llaman tambien sociales.

capaces de arrostrarlo todo por conservar el don
...precioso que aún no conocian; sin tropas disci-
...plinadas, i agotados todos los recursos, volvieron
...a recibir la dura lei del vencedor mas inhumano
...que jamas haya existido. Asediada Cartajena,
...i despues de una resistencia numantina, en que se
...vio de lo que es capaz el entusiasmo patriótico,
...quedó yertua esta ciudad, i presa del sitiador. Las
...Provincias interiores, tan luego como fueron sabe-
...doras de una noticia tan terrible, permanecieron
...como heladas de espanto a la aproximacion de un
...ejército vencedor. Las promesas mas falaces, i
...los juramentos siempre violados, hé aqui lo que
...precedió a la entrada de las tropas bárbaras: mu-
...chos jezes pacificadores adelantaron sus jornadas
...para publicar indultos, i asegurar a los pueblos del
...tránsito que debian permanecer pacíficos en sus
...hogares, sin temor alguno: como poseídos de un
...letargo creyeron de buena fé estas promesas, i sin
...acordarse que los que venian tambien habian
...nacido en el mismo suelo que los Pizarros, Cor-
...teses, Valverdes i Almagros, los esperaron con
...la tranquilidad del inerme i honroso ciudadano.
...Las tropas españolas profanaron, por segunda vez,
...el sagrado territorio de América; dominaron tres
...años. . . . pero es preciso que nos apartemos
...de esta época marcada con todos los rasgos de la
...iniquidad i del crimen. La sensibilidad se resiente
...al trazar líneas de semejante naturaleza, i el pais
...en que escribimos aun humea con la sangre de
...sus mártires: Venerables cenizas de Caldas, Torres,
...Camacho, Gutierrez, Losano, Morales, Villavi-
...cencio, Castillo, Valenzuela, i mil otras víctimas
...inmoladas en el altar de la venganza española,
...nosotros os pagamos este débil tributo de respeto;
...por vuestras eximias virtudes i preclaros talentos,
...consagrando estas pequeñas líneas al recuerdo
...de vuestra tierna memoria! ¿I qué patriota, al
...solo pronunciar vuestro nombre no sentirá su
...corazon inundado de placer, al pensar que ha
...nacido en el mismo suelo en que vosotros visteis
...la luz primera? ¡Ojalá que el cuadro perfecto de
...vuestras virtudes se esculpa con letras indelebles
...en el corazon de todos los Granadinos, para que
...junto con el recuerdo de memoria tan querida,
...pase la práctica de vuestras virtudes patrias a la
...mas remota posteridad!

VARIEDADES.

EL CONQUISTADOR GONZALO JIMENEZ DE QUEZADA.
Nació este célebre personaje en la ciudad de

sin haberse casado, i en estado pobre, i aduadado
...en mas de 500,000 ducados, murió en la Ciudad
...de Mariquita, Lunes, 16 de Febrero del año 1599,
...con testamento cerrado que otorgó el mismo día,
...i despues en el no se pudiese en la losa de su se-
...pultura, quien estaba en ella enterrado: sino al
...rededor: *Expecto resurrectionem martuorūm*,
...i que sus herederos pidiesen en justicia el premio
...de sus servicios por no estar gratificado. Por
...disposicion de Don Lope Clavijo, Chantre entonces
...i despues Dean, en este Nuevo Reino, su albacea,
...se trasladaron los huesos del Adelantado Don
...Gonzalo Jimenez de Quezada de la ciudad de Ma-
...riquita a la de Santafé i su iglesia mayor, Miercoles
...23 de julio del año de 1597, trayéndolos con so-
...lemne entierro, i asistencia de los relijiones,
...clerecia, i cabildos eclesiástico i seglar, i la real
...Audiencia, i de lo militar con compañías forma-
...das, en reconocimiento de haber sido su capitán
...jeneral, i habiéndole abatido las banderas, lag
...tendieron sobre el cofre de los huesos; que estaba
...a la puerta de la capilla de la Veracruz en la plaza
...de san Francisco, i estan sepultados en el tránsito
...dentro de las barandillas; a la peña del altar
...mayor, al lado de la epistola, i encima colgaron
...el estandarte de la conquista, traído en el entierro
...i estuvo allí muchos años, hasta que en el de
...1646, le hizo bajar, día 11 San Salvador, Don
...Cristobal de Villa i Arellano, Dignidad de esta
...santa Iglesia, i colocádole al lado derecho, donde
...permanece, despojado el sepulcro del dueño de
...esta insignia, de ella, i de la memoria que conser-
...vava de estar allí. Aun existen en este Nuevo
...Reino muchas personas que son parientes del
...finado conquistador, no por razon del entronque
...con él, pues no fue casado, sino por haber venido
...otros sus hermanos que casaron en la ciudad de
...Santafé, i tuvieron familia crecida.

OBSERVATORIO ASTRONÓMICO DE ESTA CIUDAD.

Este edificio grandioso por su objeto, i que
...ocupa una situacion casi esclusiva en el globo,
...dominadora de los dos hemisferios; debe su erec-
...cion a la munificencia del respetable Dr. José
...Celestino Mutis, quien comenzó esta obra en 24
...de Mayo de 1801, i se terminó en 20 de agosto
...de 1803, confiando la formacion de los planos i
...ejecucion de la ejecucion de la obra al padre
...frat Domingo Petres, Capuchino. Muy sensible
...nos es, el abandono u olvido con que se ha visto
...este monumento dedicado al saber. Deseamos
...muy ardentemente que se nos diga si existen los
...mismos instrumentos con que fué dotado, ó al
...menos cuales de ellos se conservan, para lo cual